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IGREJA DE NOSSO SENHOR JESUS CRISTO NO MUNDO 

«OS TOCOISTAS» 

RELEMBRADA EM 25 DE JULHO DE 1949 

POR SUA SANTIDADE O PROFETA SIMÃO GONÇALVES TOCO 

GABINETE DO LÍDER ESPIRITUAL 

RELATÓRIO DO CULTO DE ACÇÃO DE GRAÇAS À DEUS, ALUSIVO AO 9 DE 

JANEIRO DE 1950 (EXPULSÃO DE SUA SANTIDADE PROFETA SIMÃO GONÇALVES 

TOCO E SEGUIDORES) E 10 DE JANEIRO DE 1984 (SEPULTAMENTO DO CORPO 

SAGRADO DO ETERNO E VENERAVEL DIRIGENTE DOS TOCOISTAS)  

0022 “ANO DA PIEDADE E DA RESILIÊNCIA”  

Nº: DIA E MÊS: SEMANA: ANO: 

03 09 DE JANEIRO 02 0022 

 

PROGRAMA DO CULTO 

INÍCIO: 10H00 

1. Abertura com entoação do hino Rei dos Ceus andará, seguida da súplica em Salmo 

71:1-8 e da oração Pai Nosso. 

HINO: 1-Rei do Céu andará, toda a terra moverá; as nações acumulam, Jeová 

andará; 2-O Livro Divino anunciado, está vencendo todo o mal, aumentando a 

satisfação, Jeová andará; 3-Os escolhidos ajuntará, velhos e crianças alistará; 

adeptos satánicos fugirão, Jeová andará. 

Refrão: Glória, glória, aleluia (3v); Vencendo vem Jesus. 

a)   Leitura bíblica em Salmo 67:1-7 

1-Deus tenha misericórdia de nós e nos abençoe, e faça resplandecer o seu rosto 

sobre nós. 2- Para que se conheça na terra o seu caminho e em todas as nações a 

Tua salvação. 3- Louvem-Te a Ti, ó Deus, os povos; louvem-Te os povos todos. 4- 

Alegrem-se e regozijem-se as nações, pois julgarás os povos com equidade, e e 

governarás as naçõe sobre a terra. 5- Louvem-Te a Ti, ó Deus, os povos; louvem-Te 

os povos todos. 6- Então a terra dará o seu fruto; e Deus, o nosso Deus, nos 

abençoará. 7- Deus nos abençoará e todas as extremidades da terra O temerão. 

2. Corpo de Mesa: 
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• Sua Santidade PAI MAYAMONA 

• Anciã e Conselheira Mãe Feliciana Fernandes Nunes   

• Sua Revmª. Bispo Auxiliar Tiago Dias da Costa – Pregador 

• Sua Revmª Bispo Honorífico Manuel João Eduardo 

• Revdo-Pastor Ernesto João Donda – Auxiliar do Pregador 

• Pastor Pedro Ernesto 

• Evangelista Graça Manuel Joaquim Tenente – Liturgista 

• Pastor Tomás Abraão – Vate 

• Irmão Costito Amadeu – Mestre de coros em serviço 

3. Entoação do hino geral nº 453 BMS Kikongo “Yisu utosolele” 

4. Momento de recepção e despedida de Irmãos 

5. Momento da celebração da efeméride 

a) Leitura da Declaração do Episcopado 

b) Oração de agradecimento a Deus 

6. Leitura de anúncios 

7. Momento do ofertório 

8. Momento de louvores pelos: 
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a) Coro Cayenguela 

b) Coro Arcanjo Miguel 

c) Coro do Tabernáculo Central 

d) Instrumentistas em serviço: Banda Arcanjo Miguel 

9. Momento da Palavra: 

a) Homilia por Sua Revmª Bispo Auxiliar Tiago Dias da Costa 

b) Bênção Final por Sua Santidade Pai MAYAMONA  

c) Encerramento com a entoação do hino “Voluntários de Cristo em Fileira” seguido da 

Oração Pai Nosso 

 

DESENVOLVIMENTO DO CULTO 

Ponto 3 – Entoação do hino de louvores a Deus: 

Hino: Yisu Utosolele, 

Ponto 4: Momento de Recepção e Despedida de Irmãos 

 

 

 



  

 

4 

Ponto 5: Momento da celebração da efeméride 

a) Leitura da Declaração do Episcopado 

 

b) Momento de Orações e Suplicas de Agradecimento a Deus 
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Ponto 6: Leitura de anúncios 

Ponto 7: Momento do ofertório 
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Ponto 8: Momento de louvores  

a) Coro Cayenguele 

 

b) Coro Arcanjo Miguel 
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c) Coro do Tabernáculo Central 

 

 

Ponto 9. Momento da Palavra 

 

a) Pregação da palavra por Sua Revmª. Bispo Auxiliar Tiago Dias da Costa 

Tema: Multiplica o teu talento para obter bênçãos do Senhor 

Texto: S. Mateus 25:14-18  
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“Porque isto é também como um homem que, partindo para fora da terra, chamou os seus 

servos, e entregou-lhes os seus bens. E a um deu cinco talentos, e a outro dois, e a outro um, a 

cada um segundo a sua capacidade, e ausentou-se logo para longe. E, tendo ele partido, o que 

recebera cinco talentos negociou com eles, e granjeou outros cinco talentos. Da mesma sorte, 

o que recebera dois, granjeou também outros dois. Mas o que recebera um, foi e cavou na 

terra e escondeu o dinheiro do seu senhor. 

O Pregador do dia desenvolveu o tema com profundidade, chamando a atenção aos filhos de 

Deus a trabalharmos todos afincadamente na seara do Senhor no sentido de cada um tudo 

fazer, para poder multiplicar o seu talento que recebeu do SENHOR. 

 

Bênção final por Sua Santidade Pai MAYAMONA 

O FILHO DO HOMEM - PAI MAYAMONA, DISSE: 

 

Filhas e filhos de Deus quero agradecer em nome d´Aquele que me ungiu e consagrou-me 

para a Sua missão, por termos chegado a este momento do fim do nosso culto depois de 

termos presenciado vários momentos que aqui decorreram, tais como: os cantares dos 

coros, o ofertório, os anúncios e a palavra de Deus. Hoje é o dia em que a Igreja lembra dos 

acontecimentos importantes sobre a história que a Igreja registou, por isso não podia ficar 

indiferente, senão agradecer a Deus Pai, mas também transmitir a vós uma mensagem de 

esperança, de resiliencia, e uma mensagem de um futuro risonho. 

O nosso Bispo Auxiliar já pregou, nós queremos apenas fazer um comentário sobre os 2 

momentos importantes que o resumo histórico plasmado na Declaração do Espiscopado fez 

menção, sendo o dia 9 de Janeiro de 1950 e o dia 10 de Janeiro de 1984. 
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Igreja de Cristo, 

O Bispo Auxiliar já falou sobre os talentos, porque há um Senhor da obra que se ausentou 

para que ao regressar podesse encontrar em cada pessoa uma mudança e um negócio 

feito com resultados palpáveis. Mas alguns desprezaram este talento e a colocaram na terra 

e quando chegou o seu Senhor simplesmente mostraram a relutância, isto é; a 

desobediência e manifestaram o seu desagrado por terem visto regressado o dono dos 

talentos. 

Quero sublinhar o dia 9 de Janeiro de 1950 e o dia 10 de Janeiro de 1984. 

Sobre o dia 9 de Janeiro de 1950 

Queridas e queridos, 

Ninguém começa uma obra sem saber os contornos da mesma, mas também as 

implicações que hão de existir durante a caminhada e durante o desenvolvimento da sua 

obra. Por isso Jesus Cristo asseverou aos seus Discipulos quando os ensinava e os 

preparava para os dias futuros, dizendo: S. Mateu 10:18-19 “E sereis até conduzidos à 

presença dos governadores, e dos reis, por causa de mim, para lhes servir de testemunho 

a eles, e aos gentios. Mas, quando vos entregarem, não vos dê cuidado como, ou o que 

haveis de falar, porque naquela mesma hora vos será ministrado o que haveis de dizer”. 

O versículo 22 diz: – “E odiados de todos sereis por causa do meu nome; mas aquele que 

perseverar até ao fim, esse será salvo”. 

O versículo 25-26, diz: “Basta ao discípulo ser como seu mestre, e ao servo como seu 

senhor. Se chamaram Belzebu ao pai de família, quanto mais aos seus domésticos? 

Portanto, não os temais; porque nada há encoberto que não haja de revelar-se, nem 

oculto que não haja de saber-se”. Fim de citação. 

Aqui está a mensagem preparatória do Mestre que estava a preparar os seus Discípulos 

para não serem surpreendidos e não se assustar quando os acontecimentos se 

concretizarem. Jesus Cristo o Mestre havia dito isso aos seus discípulos: vocês serão 

odiados por todos, o mundo vai vos perseguir, porque eu estou enviando vocês como 

ovelhas no meio de lobos. Vós sereis perseguidos por causa do meu nome. 

Isto aconteceu com os discípulos e aos apóstolos em Jerusalém. Por essa razão muitos 

morreram não em Jerusalém, mas em Roma; deportados e castigados até a morte, 

porque o Mestre já havia dito isso. 

E a nós aconteceu, após a descida do Espirito Santo vivemos a mesmas coisas, porque a 

Igreja é a mesma que estava a ser simplesmente relembrada. Por isso tudo que tinha sido 

dito tinha que se cumprir em nós e se não se cumprisse e se cumprir, então não somos 

nós, porque ao ser assim não seríamos nós. Mas nós somos a mesma Igreja. E por 

sermos a mesma Igreja tudo o que foi dito pelo Mestre tinha de se cumprir em nós; 

sermos negados, sermos rejeitados, e sermos vistos como ovelhas que devem ser 

levados ao matadouro. 

Isto aconteceu e cumpriu-se em nós, porque nós somos os mesmos judeus de Jerusalém, 

só que somos o Israel espiritual.  
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Queridas e queridos, 

E se assim é, então o mesmo fundador relembrou a Sua própria Igreja para vivemos os 

mesmos problemas que antes havia anunciado. Quem tem ouvidos, ouça o que o Espirito 

diz à Igreja. 

Sobre o dia 10 de Janeiro de 1984 

Vou sublinhar o dia 10 de janeiro de 1984, com o texto bíblico que vou extrair em S. João 

12:24, para confirmar as palavras que já foram lidas na Declaração do Episcopado, que 

diz: “Na verdade, na verdade vos digo que, se o grão de trigo, caindo na terra, não morrer, 

fica ele só; mas se morrer, dá muito fruto”. Fim de citação. 

E ainda disse mais, “E eu quando for levantado da terra, todos atrairei a mim” – João 

12:32. 

Igreja aleluia, 

Quando vamos a nossa lavra semear milho ou ginguba, nós lançamos o bago na terra e 

depois apodrece, e depois dá um rebento, depois sai uma pequena planta bonita e depois 

cresce e cria o tronco, os ramos, flores e depois dá frutos e frutos novos e brilhantes.  

Jesus é um Bago, como Ele próprio disse em S. Mateus 13. Ele é como um bago que é 

lançado na terra que tem de morrer e depois germinar e trazer consigo vários bagos 

bonitos, porque se ficasse sozinho, e sem morrer permaneceria sozinho e sem beleza. 

Mas depois de ter morrido, germinou, cresceu, floresceu e ressurgiu cheio de beleza, de 

vigor e multiplicado. 

Por isso, meus amados, como dizia ontem, a Igreja de Cristo vai se espalhar em todo o 

mundo e vai ganhar consistência em todos os cantos do planeta ganhará consistência, 

porque o bago germinou e nada mais pode parar o seu crescimento. E se você ainda tem 

alguma dúvida em seu coração dizendo que esta obra vai acabar e ser destruída, hoje eu 

te digo: o bago foi lançado na terra e germinou e nada mais a pode destruir. 

Fomos sim deportados, expulsos, reputados como ladrões, como malfeitores e 

subversivos...mas a nossa subversão é de lançarmos a mensagem de transformação, da 

justiça, uma mensagem que faz com que não haja raça nenhuma superior da outra entre 

os homens, uma mensagem que procura criar harmonia, a paz na terra e também a 

igualdade entre as pessoas. Esta é uma mensagem subversiva? Reposta: Não. 

Mas assim fomos reputados para cumprimento das palavras do Mestre que disse: Se a 

mim me chamaram o senhor dos feiticeiros, o príncipe dos belzebus – demónios, então a 

vós, o que vos chamarão? De feiticeiros. E Cristo disse isso: tal como me trataram, assim 

também sereis tratados de belzebu. Só sereis tratados diferentemente se não forem meus 

discípulos, mas se forem meus, então do mesmo modo sereis tratados, porque em vós 

está a luz e o mundo não ama a luz. Igreja aleluia! 

Por isso, meus queridos, vamos continuar na mesma caminhada e com a mesma 

cadência. Não desfaleceremos; quando o nosso homem exterior tentar enfraquecer, o 

interior se renovará de força em força, e dia após dia, até chegarmos na nossa meta, a 

Nova Jerusalém – a Jerusalém espiritual. 
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Querida Igreja, 

Ao voltar para as vossas casas, transmitam essa mensagem e digam: Sim nós fomos 

reputados como malfeitores, enxotados dos seus templos como malandros, e tratados 

como subversivos. Mas simplesmente, a mensagem que carregamos é da paz, da justiça, 

da igualdade entre as pessoas e não de superioridade entre as raças. Então! Esta 

mensagem cria problemas? Cria inveja? 

Cria sim, porque àquele que está a margem desta mensagem que procura fazer o mal, 

nunca vai amar o bem. 

E esta pessoa que escondeu o seu talento na terra e quando chega o seu Senhor, ele fica 

com as vistas vermelhas como o cão que comeu os ovos do seu senhor. O cão fica 

tranquilo? Resposta: Não. Fica com as vistas vermelhas. 

Meus amados, 

Orai, orai e orai. Este é o ano da piedade. Devemos todos ser verdadeiramente devotos; 

gente que sabem amar de facto. Que sabe prestar culto verdadeiro a Deus. Pessoas que 

são capazes de dar a quem não tem, pessoas que se compadecem com os outros. Por 

isso vamos ser cada vez mais piedosos, mas sobretudo resilientes na nossa missão.  

Tenham esta coragem e com bom ânimo devem continuar, porque o poder vos foi dado, 

só se vocês não conseguirem interpretá-lo. 

Usem o poder que receberam e usem-no legitimamente. Em todos os cantos por onde 

passares mostrem que o poder que está em vós. 

Queridas e queridos, 

Quero agradecer a todos vós que hoje dedicaram esse tempo à Deus para O adorar e 

agradecer-Lhe, porque se o vosso Deus fosse um Deus inoperante, um Deus morto, 

vocês já não estariam aqui. Mas o vosso Deus é Deus vivo, Aquele que entra e sai – entra 

e sai. Enquanto o corpo do vosso Dirigente descia e entrava no coração da terra, o vosso 

Dirigente subia. Se continuasse a estar na terra tu não estarias aqui. 

Meus amados, 

A vida que eu vivo já não a vivo de mim mesmo; mas Aquele que me chamou vive em 

mim, porque Ele vive e n´Ele eu vivo. 

Quero agradecer aos coros escalados que cantaram, tal como foi referido pelo Pregador 

do dia, sobretudo o Coro do Tabernáculo. Nós os Tokoistas temos de ser autênticos. Eu 

sou Tokoista original e autêntico. Não sou Tokoista falsificado. E temos de ser Tokoistas 

autênticos e originais. Transformando sim, mas sem perder a essência. Agradeço a todos 

vocês que cantaram e quero que continuem com os vossos cantares.  

Peço à Igreja e à Secretaria da Cultura para preparar uma tarde cultural e recreativa para 

assistirmos e revivermos aquilo que foram momentos marcantes das actividades 

realizadas pela Igreja no ano passado, porque devemos nos alegrar no SENHOR. E 

espero que no sábado estejamos todos aqui a observar na tela tudo quanto foi feito o ano 

de 0021. 
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É isso, meus amados! Os do mundo vão em outros sítios por aí, e ficam a rasgar as suas 

gargantas e levantando as mãos durante toda a noite, não sei para que deus prestam 

esses louvores e dançam; e nós que sabemos e conhecemos o Deus vivente a quem 

adoramos; o Deus que nos criou a sua imagem e semelhança, será que não podemos 

ficar sentados sem confusão e ouvindo os cantares dos coros, reflectindo os momentos 

vividos, fica bem ou não? Enquanto os outros vão para outros lugares, por que não 

estarmos nós na Casa de Deus rasgando as nossas gargantas para O louvar? 

Então aqui estaremos no sábado a partir das 18H30, para assistirmos os vídeos, os coros, 

a poesia, o teatro e dançarmos o nosso nkembo. Fica bem ou não? A nossa diversão são 

os cantares, o nkembo, as nossas actividades, a palavra e a oração. 

Preparem bem o lugar obedecendo o distanciamento físico cumprindo com as regras de 

biossegurança e vamos recordar esses momentos para que tenhamos forças para 

enfrentar o ano que estamos a começar e continuarmos com a nossa caminhada.  

Em paz e alegria vamos assistir o que foi feito para projectarmos o que vamos fazer. 

Enquanto estava ainda sentado no Altar recebi o projecto e vou pegar no lápis e papel e 

traçar o projecto e entregar aos arquitectos para a construção da cidade santa do Grande 

Rei. O projecto já chegou e está comigo e daqui há 2 anos vamos começar. E vamos orar 

para isso, porque vai acontecer. Há dúvidas? Eu acredito. 

Se o projecto já chegou, nada mais resta senão começar com a obra, e daqui a 2 anos. 

Será uma obra que vai dignificar aquele lugar; ali onde deixei o umbigo do Hipopótamo. 

Estamos aqui sim, na sede administrativa, eclesiástica e social da Igreja, mas a força do 

jacaré é na água. 

Queridas e queridos, 
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Desejo-vos um feliz ano de 0022, e como sabeis será o ano de alguma agitação por 

causa das eleições, como é típico e normal em África. Mas a nossa missão é de orai e 

orar sempre para que tudo corra bem, porque nós temos uma missão a cumprir e uma 

meta a atingir e quando atingirmos esta meta, diremos Aquele que nos comissionou esta 

responsabilidade, a Ele entregaremos e diremos: Aqui está a Obra do SENHOR que nos 

encarregaste de fazer. 

Meus amados, preparai-vos para a bênção final e carreguem convosco esta grande força 

e este cheiro suave de um perfume. As palavras do Dirigentes devem ser para vós como 

um perfume suave para que em todos os lugares por onde passarem exalem este bom 

cheiro. Se alguém vos contradizer, não se preocupem, apenas mostrai o vosso 

comportamento e as vossas obras, porque pelas vossas obras eles ficarão totalmente 

confundidos. 

Bênção final 

A paz e a benção de Deus Pai que me enviou e a comunhão do Espirito Santo esteja 

convosco e vos guarde desde agora e para sempre. 

 
ENTREVISTA DE SUA SANTIDADE AOS ÓRGÃOS DE COMUNICAÇÃO SOCIAL 
 
Jornalistas: Durante a homilia, Sua Santidade Bispo falou de forma incisiva sobre as duas 
tadas: 9 e 10 de Janeiro. Podiamos saber qual a razão? 
 
 

 
 
Santidade Pai Mayamona: Em primeiro lugar quero render louvores a Deus que me 
consagrou e enviou-me para essa missão, por realizarmos este culto que marca 2 datas 
importantes: o 9 de Janeiro de 1950 e o 10 de Janeiro de 1984.  
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A primeira data se refere da nossa expulsão como consequência do despacho do governo 
colonial Belga, datado de 8 de Dezembro de 1949 o qual decretava a expulsão dos 
indígenas originários de Angola, dirigidos por Simão Gonçalves Toko, acusados de estar a 
pregar uma doutrina subversiva que anunciava uma nova ordem sob o novo Cristo que viria 
a depor as autoridades que reinavam naquela época e fazer reinar a sua justiça. 
 
Fomos expulsos como malfeitores, presos como ladrões, mas a mensagem continua a 
mesma até hoje, de procurarmos na terra a convivência pacifica, a justiça social de facto 
entre os homens para que esta igualdade que Deus Pai procurou desde então, possa reinar 
na terra e os homens viverem em paz. 
 
Sim fomos castigados, houve muitos desaparecidos em vários locais, mas a Igreja continua, 
a Igreja floresceu e com aquelas deportações, desterros e exílios a Igreja não acabou, antes, 
expandiu-se em todas as partes do mundo. 
 
Por isso, recordando o 9 de Janeiro de 1950, estamos aqui a querer dizer que a missão que 
temos de agora em diante é vingar-se destas atrocidades e injustiças. E a única maneira de 
se vingar é apregoarmos a paz, a harmonia, a justiça até que Cristo venha e estabeleça o 
seu reino. 
 
Sobre o dia 10 de Janeiro de 1984, foi tido por muitos como o fim do tokoismo. Alguns 
diziam que com a partida de Simão Toko, o Tokoismo vai desaparecer. Mas enganaram-se, 
porque o próprio fundador da Igreja tinha dito que ele próprio era como um bago de ginguba 
ou de milho que caindo na terra apodrece e depois cresce. E crescendo brota e trás novas 
espigas com bagos novos e brilhantes. Isto é o que aparece hoje, porque todos aqueles que  
pensavam que a Igreja iria termianar com as perseguições e com o desaparecimento físico 
do Dirigente enganaram-se. 
 
Eles não sabiam que Deus é interminável. Ele apenas reveste corpos quando quiser e no 
momento que Ele quiser, porque Ele é existente e uma existência real. Foi assim que 
recuperou a Sua Igreja através de uma nova fórmula, usando um novo corpo para que 
podesse revigorar a Sua Igreja para continuar com a sua missão de anunciar a paz e a 
vinda de Cristo. 
 
Jornalistas: Pelo que podemos entender a Igreja continua firme, forte e assim vai continuar 
para sempre. Assim sendo, quais são as perspectivas para o novo ano? 
 
Sua Santidade: As perspectivas são; evangelização massiça em vários territórios de África 
e do mundo e consolidarmos as estruturas da Igreja já existente, mas também na área 
social procurarmos aquilo que não concluimos e colocarmos ao serviço da juventude e de 
todos que quiserem para construirmos um novo edifício do Instituto Superior Politécnico 
Tokoista. Neste nosso projecto queremos fazer o alargamento das infraestruturas fisicas 
para que dentro de algum tempo deixa de ser um simples Instituto e passar para uma 
Universidade de facto. 
 
Estamos engajamos para que este novo edificio seja inaugurado dentro de 2 meses e 
depois vamos continuar com o outro edificio para que a juventude e todo aquele que quiser 
se formar encontre aqui o espaço ideal para se formar e uma formação sólida como tenho 
defendido para termos quadros capazes, competentes e habilitados para os desafios que o 
pais e o mundo vier nos impor. 
 
Jornalistas: Aonde está este edifício? 
 
Sua Santidade: O edifício está exactamente ao lado do edificio onde funciona a estação da 
Rádio Tokoistas – a Voz da Esperança. É um edificio de 4 pisos que está a ser alvo de 
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apetrechamento com os equipamentos tecnológicos compatíveis ao primeiro edificio. Como 
vistes a Igreja está a caminhar de força em força e cada dia que passa, mesmo com os 
problemas provocados pela pandemia, as conversões foram aos milhares, de acordo com o 
balanço feito ontem, também os baptizados foram aos milhares o que demostra que isto é 
invencível, Cristo reina e triunfa. 
 
Jornalistas: Senhor Bispo para quando está previsto o arranque do curso de medicina? 
 
Sua Santidade: Em relação ao curso de medicina eu não quero anunciá-lo para quando, 
porque no país há cabeças que não pensa. Só esperam de quem pensa e como eles têm 
dinheiro para executar, correm, copiando os projectos dos outros. Não vou dizer quando, 
mas posso adiantar que o dissier está pronto, os cursos estão elaborados, falta apenas 
estabelecermos os contactos com os ministérios de tutela quer do ensino superior e de 
saúde para que se possa formalizar e entrar em curso. A medicina e sobretudo a 
enfermagem nos seus variados ramos são tão importantes para a nossa sociedade e 
nossas comunidades. Ainda que amanhã Angola venha ser um país desenvolvido precisará 
sempre destes serviços. Mesmo os países desenvolvidos têm especificidade nas doenças 
locais que devem ser estudadas. É o que faremos. Por isso nós os Tokoistas vamos investir 
com sériedade na saúde, a exemplo do Presidente da República, sendo filho de um 
enfermeiro continua a dar força na área da saúde e só não reconhece este esforço quem 
não quer. Mas a área da saúde está a ganhar bastante, embora se reconheça alguma 
lacuna na área dos recursos humanos, mas em termos de infraestruturas o país está a 
ganhar. 
 
Então, nós que temos este pendor na área da saúde não podemos deixar de lado esta parte 
da formação dos nossos técnicos, tanto em laboratórios, imageologia e outras áreas 
importantes para que tenhamos os nossos quadros e técnicos de saúde com capacidade de 
atender os mais altos níveis de desafios e que possam responder os vários problemas 
ligados a doenças e pandemias que o país e o mundo vive. 
 
Jornalistas: Senhor Bispo, sendo esta a primeira entrevista colectiva com os jornalistas, 
neste ano de 2022 e sabendo também que este ano eleitoral será muito dificil do ponto de 
vista politico e tal como já o fizemos com vários lideres religiosos; qual é a mensagem que 
deixa para as organizações politicas quanto o processo eleitoral?  
 
Sua Santidade: Pensamos que Angola já está a fazer uma caminhada nesta linha das 
eleições e já vamos na quinta eleição, o que demostra que os Angolanos ganharam 
maturidade, embora os mais velhos estão a passar e está a chegar uma geração que não 
conheceu o passado. Por isso temos uma responsabilidade de passarmos aos mais novos 
aquilo que foi o nosso passado para que a nossa juventude saiba onde nós passamos o 
que nós fizemos e o que nós sofremos para chegarmos até aqui para que eles consigam de 
facto herdar esse legado e levar esse legado no caminho mais apropriado sem voltar a 
cometer os erros que nós os mais velhos praticaram no passado. 
 
Por isso, os angolanos certamente vão viver esse ano com toda a normalidade. Para os 
politicos, a nossa mensagem é contenção, contenção, contenção. Os discursos inflamados 
devem ser evitados mas que cada um saiba de facto esgrimir os seus argumentos segundo 
aquilo que ele pensa fazer para que os que escolhem possam fazé-lo de acordo com o que 
eles acharem conveniente. Esta é a nossa mensagem. 
 
Jornalistas: Senhor Bispo, muito obrigado. 
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